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財爺：創科產業育才 利港增經濟動能

熊貓孖寶入收水期
海園場館研增建
楊潤雄：港設施高水準符要求 暫無消息要運往四川加護

楊潤雄在電視節目上表示，每年「盈盈」
及「樂樂」都會嘗試交配繁殖，成都的

熊貓專家亦有來港並一直與海洋公園專家為
一旦懷孕、分娩及照顧新生熊貓等工作進行
協調，今年也只是如常進行相關工作，無期
望過「盈盈」會成功懷孕產子，誕下龍鳳胎
更是始料不及，「以我所知，海洋公園在幾
天前為『盈盈』照超聲波才知道牠成功懷
孕，當時亦只照到一隻，也不知道牠懷有龍
鳳胎。」他表示，得悉會有一對新生大熊貓
寶寶時要立即做預案。

在港出生熊貓按協議可續留港
大熊貓寶寶的存活率較低，楊潤雄被問

到是否要將一對寶寶運往四川照顧時表
示，暫時未聽到有相關安排，又指要考慮
一對寶寶太細小脆弱，是否適合運送，但
強調香港的設施高水準、符合要求。他並
重申，與內地簽訂協議時，在港出生的熊
貓可繼續留港，但仍會聽取專家建議，決

定是否需要送回四川。
楊潤雄指出，熊貓地域性強，新生熊貓到
兩三歲便需要獨立空間，不能與父母同住，
再連同即將抵港的一對大熊貓，長遠而言6隻
大熊貓需要有6個館獨立安置，特區政府會與
海洋公園研究增建場館。資金安排方面，他
形容照顧大熊貓是全香港的事，政府亦有責
任向海洋公園提供協助，實際安排要再商
討。
他續說，大熊貓亦能吸引遊客並帶動「大
熊貓經濟」，政府已與園方商討推出更多熊
貓產品。他並強調，大熊貓有多重意義，包
括中央對港的關愛及教育等，稍後會為新的4
隻大熊貓命名。
另外，海洋公園昨日透過社交平台發放兩
條新生大熊貓寶寶的短片，只見大熊貓寶寶
在保溫箱內郁動並發出呼吸聲，又探頭伸出
雙手往前，似想離開被窩。海洋公園表示，
由於大熊貓寶寶未有自身調節溫度的功能，
因此要為牠們蓋被保暖。

中央贈港的大熊貓「盈盈」日前成功誕下龍鳳

胎令全城歡欣，大眾均關注一對大熊貓是否能健

康地成長。香港特區政府文化體育及旅遊局局長

楊潤雄昨日表示，該對龍鳳胎現時較脆弱，進入

涉及存活關鍵的「收水期」，「盈盈」的奶水亦

不足夠，要從內地送來奶粉應付一對寶寶所需。

不過他強調，香港的設施符合水平，亦已有最好

的專家候命，暫未收到消息要將牠們運往四川加

護。他續說，香港不久後將同時有6隻大熊貓，

而新生寶寶長至兩三歲時要獨立居住，會與海洋

公園研究增建場館應付所需，特區政府或需向海

洋公園提供額外資助。

◆香港文匯報記者 費小燁

香港文匯報訊 海洋公園為大熊貓新設的官方社
交專頁昨日發放了初生大熊貓的最新片段。在最新
的5秒片段中，龍鳳胎在保溫箱的被鋪裏蠕動，未
見身影，但有響亮的叫聲。園方表示，初生大熊貓
仍細小，未有自身調節溫度的功能，需要被鋪保
暖。
大熊貓「盈盈」的一對龍鳳胎
在本月15日凌晨2時05分及3時
27分面世，引得全港為之欣喜。
由於非常脆弱，需要時間穩定狀
況，公園護理與獸醫團隊，以及
熊貓中心的專家正24小時加護照
顧。

龍鳳胎被窩蠕動
影片聞響亮叫聲
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香港創科發展的關
鍵之一在於人才，香
港特區政府財政司司

長陳茂波昨日在網誌指出，創科產業的加速發
展，與培育和吸引人才相輔相成，有利於為香港
增添經濟動能，也是配合以高質量發展推動中國
式現代化強國建設的重要方向。近年特區政府策
略性地投放資源，積極推動創科發展、加強人才
培育，支持籌辦更多不同類型的創科主題活動，
全方位加速推動創科生態圈更蓬勃發展。
陳茂波指出，香港創科發展需要高端研發人

才、技術人員，也要具有創業精神的創業者。這
當中的關鍵，是栽培香港的年輕人，令他們對創
科抱有好奇心，對以創科為事業有熱誠，日後樂
意投身科技研發與應用等範疇。
他分享去年參與數碼港活動，有一位小學生很

詳細地向他介紹自己設計的閃亮球遊戲。「他以
無比的探索熱情投入到產品的設計及當中的科技
應用，令我印象特別深刻。我當時鼓勵他加倍努
力，朝這個方向繼續學習和探索。」
陳茂波今年在同一活動重遇這名同學，「軒浚

同學在過去一年抓緊機會，參加了不少設計創作
和STEAM的比賽，並贏得了不少獎項……看到

他的成長、對創科知
識的追求、對興趣的
熱愛和堅持，實在讓
我 倍 覺 感 動 和 鼓
舞。」
另一方面，陳茂波

指吸引全球各地的年
輕創科人才到來，也
是建設本港創科人才
庫的重要一環。他分
享上周出席了香港科
學園夏季人才盛會的
閉幕禮，活動匯聚超
過350名同學，包括有來自歐美、內地、東南亞
以至澳洲等地，當中約兩成為碩士或博士生，不
少更是來自全球排名頭五十的頂尖學府。

學員：港創科潛力相當強
不少學員都跟陳茂波表示想要成為創業者，希
望將科研成果變成產品，為世界帶來改變。他引
述部分同學提到，這次實習和考察讓他們特別感
受到大灣區的創新動力，以及香港在其中的策略
性位置。香港科研實力強、人才匯聚、資金融

通、國際化和開放自由的環境等優勢突出，他們
認為香港的創科發展有着相當強的競爭力和潛
力，也是他們考慮進一步在港發展事業的重要考
慮因素。
陳茂波強調，香港正全力拚經濟、促發展，會

繼續用好香港各方面的優勢，積極在海內外開拓
更多人才、創科以至其他領域上的交流合作，除
了為本港增添發展動能，也透過扎實的合作和互
動交流，說好香港故事。

◆香港文匯報記者 姬文風

台胞在灣區台胞在灣區官員有官員有SaySay

香港文匯報訊 律政司的中環律政中心昨日
舉行開放日，逾百位小學生在家長陪同下參與
多項了解律政司工作的親子活動，包括與律政
司副司長張國鈞、青年律師等一起體驗模擬法
庭等。張國鈞出席活動後在社交平台發帖表
示，很高興看到不少學生都玩得開心、投入，
有些更立志長大後要成為律師，甚至加入律政
司，希望能助大家增強守法意識，培養正確法
治觀念。
律政司繼去年 8 月首次舉辦名為「律政
i-Day」的開放日後，昨日由律政司成立的「律
政同行」青年律師聯盟再次舉辦開放日，向參
加者提供包括互動話劇《律政學院的冒險尋星
之旅》、模擬法庭、有獎問答遊戲等活動。張
國鈞更粉墨登場，在模擬法庭上扮演法官審
案，向小朋友解釋刑事案件的審訊程序等。
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◆張國鈞在模擬法庭扮演法官審案，向小朋友解
釋刑事案件的審訊程序等。 張國鈞Fb圖片

◆陳茂波（左）出席2024數碼
娛樂領袖論壇時遇上去年同一
活動上碰面的軒浚同學，並收
到他親筆撰寫的信。網誌圖片

◆陳茂波（右一）與參加科學園實習計劃
的本地和國際大學生交流。 網誌圖片
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隨着廣東城際鐵路「四線」貫通

運營，大灣區迎來了一條全新的

「最長地鐵」，極大便利民眾出

行，也為大灣區旅遊業注入新活

力。「最長地鐵」串聯起惠州、東

莞、廣州、佛山、肇慶五市，便捷

高效，迅速成為了大灣區居民遊玩

的熱門選擇，帶動「一天逛多市」

「一日食多城」的新風潮。本港更

應該加強與內地城際軌道交通融

合，早日實現本港高鐵在大灣區地

鐵化，推動更多大灣區內地遊客來

港和海外遊客到大灣區遊玩的雙向

交流，擦亮香港遊「金字招牌」。

「最長地鐵」涵蓋 50 多個大灣

區內地街鎮的豐富資源，集美食、

景點、體驗遊於一身。遊客可以在

一天之內遊歷多個城市，品嘗各地

的特色美食，體驗不同的風土人

情。早上在肇慶鼎湖山吸氧，中午

去順德品嘗魚生，下午赴廣州長隆

遊玩，傍晚抵達東莞享用燒鵝，旅

遊方式新穎又充實。據相關數據顯

示，自暑假前夕以來，在「最長地

鐵」帶動下，沿線景區門票訂單量

環比增長了三成，充分顯示了「最

長地鐵」對旅遊業的提振效應。港

人持八達通聯名卡可刷卡乘「最長

地鐵」，本港居民亦能方便快捷體

驗到「最長地鐵」的灣區遊。

「最長地鐵」是加強本港與大

灣區內地城市深度融合的又一重要

契機。近年，本港與大灣區的跨境

基建取得了長足進展，國家出入

境部門亦放寬了外籍人士經本港

進入內地的簽證限制。相關政策

的實施，為本港旅遊業拓展發展

空間提供新機遇。

在具體執行層面，現時本港高

鐵實施「一地兩檢」，內地 78 個

城市可以直接抵達西九龍站。然

而，本港與深圳方面的高鐵一直

未能實現「隨到隨走」的公交化

管理運營，仍需要進一步提供更

便利的乘車流程，更好發揮高鐵吸

客作用。特區政府應加強與大灣區

內地城市聯繫，設法便利本港鐵路

網絡與內地鐵路網絡的對接，實現

與內地「最長地鐵」系統的直接連

通。

在宣傳方面，本港需要做得更加

細緻和完善。通過將本地好玩、好

吃的地方廣而告之，吸引更多的大

灣區旅客前來體驗。可以推出更多

針對大灣區居民的旅遊優惠政策，

如門票折扣、住宿優惠等，降低他

們的旅遊成本，提高他們來港的意

願。同時，加強與大灣區旅遊機構

的合作，共同開發針對境外遊客的

新旅遊線路和產品，打造具有特色

的旅遊品牌，提高本港的旅遊競爭

力。

融入灣區「最長地鐵」促進遊客雙向交流
行政長官李家超率領司局長昨日出席2024年施政報

告地區諮詢會，聽取地區人士對本屆政府第三份施政

報告的意見和建議。目前香港國安家好，正是拚經

濟、謀發展、惠民生、添幸福的最好時機。社會各界

透過諮詢會全面真實表達對發展的期望和訴求，反映

地區經濟、民生改善面對的難點痛點，有助政府更深

入把握社會和地區問題，在新一份施政報告中制定貼

地到位的政策措施，更好地回應市民所需、化解市民

所困，攜手為香港市民做實事、為地區謀福祉。

昨日的諮詢會歷時2小時。第一部分由李家超和官

員聽取市民發表意見，席間市民所關注的議題十分廣

泛，包括土地房屋、交通運輸、創新科技、金融發

展、文創產業、教育、青年、扶貧助弱和醫療服務

等；第二部分是小組討論，出席市民分別圍繞「拚經

濟謀發展」和「惠民生添幸福」兩個主題與李家超及

司局長進行深入討論。李家超輪流與每個小組的市民

交流，聆聽意見。

不少出席諮詢會的市民均反映，此次諮詢會氣氛良

好，社會各界暢所欲言，官員則認真聆聽意見、積極

回應。例如有中小企代表明言，經濟低迷下，銀行收

緊貸款，企業融資難，李家超表示政府會加大力度，

支持中小企度過過渡期的困難。另外，有出席市民關

注地區民生配套及長者醫療服務等，有住東涌的市民

表示，期望政府因應人口增長，增加及改善東涌區內

的民生配套，他認為官員在會上的回應積極，有信心

政府能完成工作。由此可見，諮詢會能引起市民對施

政報告的廣泛關注，從經濟民生各方面建言獻策，以

利政府集思廣益，因應市民所急所想，制定一份更周

全貼地的施政報告。

如今香港完善健全了維護國家安全的法律制度，社

會各界凝神聚力謀發展，中央各項挺港政策陸續有

來，香港進入加速由治及興的新階段；但同時也要看

到，美國大選、息口走勢及地區衝突等錯綜複雜的外

圍不明朗因素揮之不去，香港消費市道未全面復甦，

資產市場受壓，企業營運、經濟發展、民生改善面對

的挑戰不容低估。此次諮詢會部分行業、個別地區代

表反映的實際困難，具有一定的代表性，值得政府高

度重視，把諮詢會收集的意見和建議，由不同政策局

邀請相關界別的專業人士進行深入討論研究，在施政

報告中轉化為對症下藥、切實可行的具體政策，進一

步推動地區發展、釋放地區潛力、完善地區服務，以

利社會各界、各行各業抓住當前時機，實現更好發

展。

本屆政府上任以來，推出一系列因時制宜的振經

濟、拚發展新措施，推動「盛事經濟」吸引海內外遊

客，力促區區有特色活動帶旺消費。昨日諮詢會談到

文化體育旅遊發展時，李家超指出，地區人士最了解

不同地方的特色，而政府角色是推動政策和資源。他

認為，香港人要思考出好項目，政府會盡量在政策資

源上作出支援，「做大、做強、做好」。相信政府、

地區人士、旅遊界再接再厲，充分運用各區豐富文化

體育旅遊資源，各出其謀，百花齊放，香港盛事連

連，無處不旅遊。

在地區服務層面，本屆政府完善了區議會制度，推

出了關愛隊，地區建設、民生服務明顯改善。不過，

地區建設、民生服務千頭萬緒，涉及千家萬戶，協助

「隱蔽家庭」、支援照顧者，亟需加大力度。民生無

小事，需要政府和地區人士、社會各界合力，透過施

政報告制定政策、增撥資源，構建更覆蓋全面、支援

到位的社區網絡，用市民看得見、摸得、感受得到

的實事好事，贏得鄰里街坊的認同與支持，鞏固香港

由治及興的良好局面。

特首地區諮詢會反應良好 攜手拚經濟謀發展惠民生


